

Verificación a la conferencia matutina
Andrés Manuel López Obrador
17 al 21 de enero 2022

LUNES 17 DE ENERO

Tema: Salud

Categoría: Coronavirus

Frase: “Es demostrable que esta variante (Ómicron) no tiene la misma gravedad de la anterior, de la variante delta, en síntomas y también en tiempo de recuperación”.

Resultado: Engañoso

De acuerdo a los informes realizados por el grupo de Imperial College of London, el Ómicron no es menos grave que la variante Delta; entre las razones es que tiene 5.4 más riesgo de reinfección y tiene mayor efecto entre personas de 18 a 29 años.

Desde diciembre de 2021, el Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, advirtió que existía evidencia consistente de que Ómicron, variante del virus SARS-CoV-2, se estaba esparciendo con una velocidad significativamente mayor que la variante Delta.

Por otro lado, aunque los expertos indican que los síntomas que provoca esta cepa no tienen diferencias significativas con la Delta, sí hay menos hospitalizaciones y en México los fallecimientos también han sido inferiores.

(Véase links 1 y 15)

Tema: Salud

Categoría: Coronavirus

Frase: “Ya cuando no tiene uno el contagio, ya puede uno volver a todas las actividades y tener reuniones presenciales, que no se pueden tener cuando se padece del COVID”.

Resultado: Verdadero

En la agencia estadounidense de Centros para el Control y Prevención de Enfermedades se aconseja que deben transcurrir 5 días después de superar los síntomas de la enfermedad o tener contacto con una persona contagiada.

(Véase link 2)

Tema: Economía

Categoría: Venta de Banamex

Frase: “Ahora quien compra Banamex, Citigroup, decide cambiar su política y ya no dedicarse a la banca de consumo, sino a la banca, vamos a decir de mayoreo, de

grandes operaciones financieras y empiezan a vender todo lo que habían comprado, en China, en India, en América Latina, y deciden vender aquí en México”.

Resultado: Verdadero

Citigroup anunció el 11 de enero de 2022 su salida de la banca de consumo y apoyo a pequeñas empresas por medio de un comunicado. Con ello, mencionaron, incluirán ventas u operación de mercado de valores, buscando maximizar el valor de los accionistas y fortalecerán los negocios.

(Véase link 3)

Tema: Cultura

Categoría: Historia de México

Frase: “¿Quién era secretario de Hacienda cuando se lleva a cabo esa operación? (Compra de Banamex por parte de Citigroup). Francisco Gil Díaz, que había trabajado con el dueño principal de Banamex, Roberto Hernández. Primero, había estado de subsecretario de Hacienda con Salinas y luego trabajó con Roberto Hernández, y luego Roberto Hernández se lo recomienda a Fox y Fox lo nombra secretario de Hacienda, y cuando se lleva a cabo esta operación él era el secretario de Hacienda”.

Resultado: Verdadero

Fue en mayo de 2001 cuando Citigroup concretó la compra del grupo Banamex-Accival, por 12,500 millones de dólares en efectivo y acciones.

Francisco Gil Díaz fue consejero de Banamex Accival y después director general de Avantel, que dirigía Roberto Hernández.

"Me acuerdo, en una elección en 1997 —esto para los jóvenes— por primera vez el partido que nosotros representábamos logró el segundo lugar en la Cámara de Diputados”.

(Véase link 4)

MARTES 18 DE ENERO

Tema: Cultura

Categoría: Historia de México

Frase:

Resultado: Verdadero

En 1996 AMLO empezó su presidencia en el Partido de la Revolución Democrática (PRD), un año después se llevaron a cabo las elecciones para la Cámara de Diputados, dónde se obtuvo como resultado: PRI obtuvo el 39% de los votos; el

PRD ganó el 25%, el PAN con el 24.2%, el Partido Verde Ecologista con un 4% de los sufragios y el Partido del Trabajo (PT) con el 3 por ciento.

El portal del PRD describe este suceso como: "ese mismo año (1997) tuvieron lugar las elecciones para el Congreso de la Unión, donde el PRD se colocó como la segunda fuerza política, por detrás del PRI, quien perdió el control absoluto del Congreso".

(Véase links 5 y 6)

MIÉRCOLES 19 DE ENERO

Tema: Presupuesto

Categoría: Presupuesto

Frase: "Cuando yo llegué a la Presidencia el presupuesto que ejercieron en el 2018 fue de tres mil 600 millones de pesos, tres mil 600 millones de pesos, en el 18, el último año del presidente Peña (en la oficina de la Presidencia)"

Resultado: Verdadero

De acuerdo con información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en el 2018 el gobierno de Enrique Peña Nieto gastó alrededor de tres mil 578 millones de pesos, sólo en la oficina del Ejecutivo federal.

(Véase link 7)

Categoría: Energía

Tema: Venta de electricidad

Frase: "Él (Calderón) llega a ser director de Energía en el gobierno de Fox, luego presidente, Iberdrola se apodera de todo el mercado eléctrico, sobre todo lo que tiene que ver con el abasto a mayoristas, se apoderan.

Yo les puedo decir, la Comisión Federal de Electricidad no tiene clientes en el sector empresarial de Nuevo León.

¿Quién domina toda la venta de energía al sector empresarial de Nuevo León? Iberdrola. O sea, ya no existe ahí la Comisión Federal de Electricidad".

Resultado: Engañoso

En primer lugar, el expresidente Felipe Calderón, no fue director, sino Secretario de Energía durante el gobierno presidencial de Vicente Fox.

Iberdrola efectivamente es una de las empresas que más vende electricidad al sector privado en Nuevo León, pero no es la única compañía que participa en el mercado de dicha entidad.

(Véase links 8 y 9)

Categoría: Cultura

Tema: Historia de México

Frase: “(Zedillo) No sólo fue el que entregó los ferrocarriles, rescata a los bancos, rescata a Banamex, entre otros, y luego de que los rescata y se vende Banamex a Citigroup se va a trabajar a Citigroup, y el encargado del rescate del Fobaproa pasa a formar parte de Citigroup”.

Resultado: Verdadero

El expresidente priista Ernesto Zedillo inició su trabajo en el corporativo estadounidense de la empresa Ferrocarrilera Union Pacific.

El Fondo Bancario de Protección al Ahorro (Fobaproa) fue un fondo de contingencia creado en 1990 por el gobierno federal para enfrentar posibles problemas financieros extraordinarios, aunque en términos prácticos se terminó rescatando a instituciones bancarias con presupuesto público, pues se terminó absorbiendo la cartera vencida privada.

En marzo de 1998, Zedillo como presidente envió al Poder Legislativo un paquete de cuatro iniciativas, con la deuda del Fobaproa pasó a ser pública en 1999.

(Véase links 10 y 16)

JUEVES 20 DE ENERO

Categoría: Gobierno

Tema: Pensiones presidenciales

Frase: “Yo recuerdo que los expresidentes recibían pensiones de cinco millones de pesos mensuales en total, porque no era sólo su sueldo, que era el equivalente a lo que gana un secretario, sino que tenían como 90 elementos a su servicio, tenían oficiales del Ejército, de general hacia abajo, se les pagaban oficinas, viáticos, personal administrativo; en suma, cinco millones de pesos mensuales”.

Resultado: Verdadero

Hasta el 5 de noviembre de 2018, los Presidentes de México, al finalizar su periodo de gobierno, eran protegidos por una pensión vitalicia, decretada en 1976 por el entonces presidente Luis Echevarría Alavrez. No obstante, además de su remuneración económica, también se ponían a su disposición elementos de seguridad o empleados del Poder Ejecutivo.

De acuerdo a un documento publicado en la Gaceta del Senado de la República, el monto destinado en 2013 para cubrir las pensiones de exmandatarios federales fue de 10 millones 970 mil pesos, sin contar el sueldo del personal asignado y su remuneración individual.

Específicamente, información de la Cámara de Diputados y del Senado señala que, cada año se aprobaba un promedio de 40 millones de pesos para cumplir con dichas obligaciones.

En noviembre de 2018 finalmente, por órdenes del Senado ya que no se recibió un veto presidencial, fue publicada en el Diario Oficial de la Federación la nueva Ley Federal de Remuneraciones de Servidores Públicos, que en su artículo 10 determinó:

“No se concederán ni cubrirán jubilaciones, pensiones o haberes de retiro sin que éstas se encuentren asignadas por la ley, decreto legislativo, contrato colectivo o condiciones generales de trabajo”, indica el artículo 10 de ley.

Con ello quedaron eliminadas las pensiones vitalicias a expresidentes de México. **(Véase links del 11 al 14)**

VIERNES 21 DE ENERO

Categoría: Energía

Tema: Refinería Deer Park

Frase: “Ayer se pagó lo que correspondía para que México sea dueño, el pueblo de México sea dueño de la refinería Deer Park. A partir de ayer esa refinería es de la nación mexicana.”

Resultado: Verdadero

Petróleos Mexicanos (Pemex) formalizó el 20 de enero de 2022 la compra de la refinería Deer Park, en Texas, lo cual representará un gasto del erario del país por 1,600 millones de dólares.

(Véase links del 17 al 19)

Categoría: Energía

Tema: Refinería Deer Park

Frase: “Es una refinería (Deer Park) que puede procesar hasta 320 mil barriles de petróleo crudo y está actualmente procesando 85 por ciento de ese total, de los 320 mil.”

Resultado: Falso

Apenas el 11 de enero de 2022 el gobierno federal publicó en su cuenta oficial de Twitter: “la refinería Deer Park tiene una capacidad de procesar 340 mil barriles diarios de crudo, lo que la convierte en la unidad más productiva de @Pemex”.

Lo anterior no coincide con la cifra proporcionada por López Obrador.

(Véase links del 17 al 19)

Categoría: Energía

Tema: Contratos privados de extracción de crudo

Frase: “Es importante que se sepa, que son 110 contratos (privados para la extracción de petróleo), sólo dos están en exploración y producción”.

Resultado: **Falso**

La Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi) explicó que, hasta septiembre de 2021, de un total de 111 acuerdos pactados: “31 contratos firmados con el Estado mexicano se encuentran produciendo, mientras que el resto se encuentran en fase de exploración”.

Amexhi precisó que se registra una “producción de 66.5 mil barriles diarios de petróleo a septiembre de 2021 que incluyen migraciones con socio y asociaciones también conocidas como ‘farmouts’ y no incluye a Ek-Balam, la cual es una migración sin socio de Pemex”.

(Véase link 20)

Categoría: **Energía**

Tema: **Costo de extracción**

Frase: “(En) Pemex podemos sacar un barril o extraer un barril con costos de cinco dólares y se vende en 70 dólares, pues son 65 dólares de ganancia.”

Resultado: **Falso**

En 2019, según Petróleos Mexicanos (Pemex), generar un barril de crudo involucró 14.06 dólares, mientras que en 2020 se requirieron 11.15 dólares.

Como parte del Tercer Informe Presidencial, el 27 de octubre de 2021, el director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, compareció ante la Cámara de Diputados y ahí manifestó que actualmente el costo de producción por barril en México se mantiene en 11.15 dólares.

Especialistas coinciden en que los costos son todavía más altos. Según un análisis de Lucas Aristizábal, de la calificadora Fitch Ratings, Pemex emplea 13 dólares por barril para gastos de capital en la exploración y el desarrollo de sus activos.

(Véase links del 21 al 24)

Categoría: **Energía**

Tema: **Costo de extracción**

Frase: “Hay 50 millones de usuarios de energía eléctrica que reciben el servicio de la Comisión Federal de Electricidad.”

Resultado: **Engañoso**

La última presentación de la CFE a sus inversionistas indica como uno de sus resultados: “aumento de la base de usuarios a 46.4 millones (de 45.3 millones en septiembre de 2020), proporcionando servicio al 99% de la población mexicana”. (Véase link 25)

***LINKS.**

1. <https://www.imperial.ac.uk/news/232698/modelling-suggests-rapid-spread-omicron-england/>
2. <https://espanol.cdc.gov/coronavirus/2019-ncov/your-health/quarantine-isolation.html#:~:text=el%20d%C3%ADa%20>
3. <https://www.banamex.com/sitios/comunicados-prensa/pdf/institucional/Citi-Announcement.pdf>
4. https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_del_senado/documento/19790
5. <https://www.prd.org.mx/index.php/38-historia-del-prd/38-historia-del-prd>
6. <https://www.memoriapoliticademexico.org/Efemerides/9/01091997.html>
7. https://www.finanzaspublicas.hacienda.gob.mx/work/models/Finanzas_Publicas/docs/congreso/fp/2018/FP_201812.pdf
8. https://www.cidob.org/biografias_lideres_politicos/america_del_norte/mexico/felipe_caldero
9. <https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-descarta-apagon-en-nuevo-leon-si-termina-contrato-de-iberdrola/>
10. <https://www.citigroup.com/citi/about/leaders/ernesto-zedillo-bio.html>
11. https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_comision_permanente/documento/82788
12. <https://revistas.juridicas.unam.mx/index.php/hechos-y-derechos/article/view/13165/14640#:~:text=De%20acuerdo%20con%20informaci%C3%B3n%20de,seguro%20de%20gastos%20m%C3%A9dicos%20mayores>
13. http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LFRemSP_190521.pdf
14. <http://comunicacion.senado.gob.mx/index.php/informacion/boletines/50863-aprobada-en-lo-general-nueva-ley-federal-de-remuneraciones-de-servidores-publicos.html>
15. <https://coronavirus.onu.org.mx/oms-alerta-sobre-variante-omicron-se-esparce-con-mayor-rapidez-que-delta-y-tiene-mas-posibilidades-de-infectar-a-vacunados>
16. <https://www.citigroup.com/citi/about/leaders/ernesto-zedillo-bio.html>
17. https://twitter.com/Pemex/status/1484258111275868160?ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Cwterm%5E1484258111275868160%7Ctwgr%5E%7Ctwcon%5Es1_&ref_url=https%3A%2F%2Felceo.com%2Fnegocios%2Fpemex-formaliza-compra-de-la-refineria-deer-park%2F
18. <https://www.gob.mx/presidencia/prensa/el-pueblo-de-mexico-ya-es-dueno-de-la-refineria-deer-park-anuncia-presidente-lopez-obrador?idiom=es>
19. <https://twitter.com/GobiernoMX/status/1480723636990328832>

20. <https://www.amexhi.org/comunicados/la-industria-petrolera-informa-que-al-10-de-septiembre-del-2021-de-los-111-contratos-celebrados-31-contratos-producen-mientras-que-el-resto-continua-en-exploracion/>
21. https://www.pemex.com/ri/reguladores/ReportesAnuales_SEC/20-F%20As%20Filed.pdf
22. <https://www.fitchratings.com/research/es/corporate-finance/fitch-affirmspemexs-international-national-scale-ratings-withdraws-national-scale-ratings31-03-2021>
23. <http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Boletines/2021/Octubre/27/0356-Comparece-director-de-Pemex-ante-comisiones-unidas-deEnergia-y-de-Infraestructura-de-la-Camara-de-Diputados>
24. <https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2018/10/17/nearly-half-the-world-lives-on-less-than-550-a-day>
25. https://www.cfe.mx/finanzas/financiamiento-financiamiento/Quarterly%20Investor%20Presentations%20Doc/2021/031121_PresentacionInversionistas3Q21_VF.pdf